
! ! ! !这些年踏访了不少长三角地区的生

态村!都会有留下宜居的想法"这次来大

丰! 和市委副书记殷勇和村支书李晓霞

等交流了生态村建设的看法"

就江苏而言! 建设生态村的苏南模

式!就是先发展工业经济!等经济实力增

强后! 再回头进行生态修复" 而苏北模

式!就是保护好固有的生态环境!调整和

加强农业经济发展的结构"事实上!这两

种生态村的建设模式! 也是苏南和苏北

在改革开放下社会经济发展的时代缩

影!也是因时制宜#因地制宜的举措"

但值得肯定的是!党的十八大后!生

态文明建设已越来越成为了各级政府领

导关注民生的自觉行动"也许!生态村建

设的苏南苏北模式是可以并存的! 只要

目标是可持续发展"因为!生态村发展规

划的标准是一样的! 环保考核数据指标

是一样的!百姓的幸福指数是一样的"

生态村的建设非常重要! 它影响着我

国 !"#以上的人口!是我国新农村建设的必

由之路!也是生态文明建设的坚实基础"

采访札记!!! 苏北模式与苏南模式 ! 徐利刚
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! ! ! !“在发展中保护，
在保护中发展，这是
城市生态文明建设的
生动探索。”大丰市委
书记倪峰在接受本报
记者专访时，首先谈
了他对生态环境保护
与地方经济发展之间
关系的理解。
具体到大丰市的

生态文明建设，倪书
记从大丰的港口建设
谈起。他说：“自 !""#

年 $月大丰港被国务
院批准为一类口岸
后，大丰港建设突飞
猛进，到 !"!"年有望
进入亿吨大港行列。
大丰港建成之日，也
是一座现代宜居港城
拔起之时。”
“生态立市”是大

丰市坚持不懈的发展
战略。大丰生态资源
独特，拥有 %""多公
里海岸线、&"""多平
方公里海域，国家级
麋鹿自然保护区和
'"(的珍禽自然保护
区核心区在大丰境
内。“多年来，我们不

断加强对海洋环境、滩涂湿地、自然保
护区生物多样性等方面的保护，大力
实施‘生态立市’战略，靠生态造福百
姓，靠生态吸引要素，靠生态集聚产
业，实现经济社会与生态环境协调可
持续发展。”倪书记说。

记者了解到，大丰近年来加快转
变经济发展方式，淘汰一大批高污染
高能耗项目，引进循环技术，发展消耗
少、效益高、科技含量高的生态型工
业。同时，把生态资源变成产业资源、
旅游资源，实现绿色增长。

谈到大丰与上海之间的缘份，倪
书记深情地说，上世纪六七十年代，曾
有 ) 万多上海知青在大丰工作和生
活，大丰是他们的第二故乡。今天，上
海在大丰农场的辖区面积达 *"#平方
公里，是上海域外面积最大的一块“飞
地”。正因为有这种特殊的关系，大丰
也被称为“苏北小上海”。近年来，大
丰提出“以沿海策应上海，以上海提升
沿海”的核心发展战略，抢抓江苏沿海
发展和长三角一体化发展两大国家战
略叠加机遇，全面融接上海。目前，大
丰已引进上海光明集团、纺控集团、建
材集团、华谊集团等一批重大产业合
作项目，共建了上海光明工业园、杨浦
工业园等产业园区，大丰还在金融、旅
游、人才、医疗、交通等方面与上海深
度合作，打造上海大丰“同城效应”。
今后，大丰将加强与上海的联动发展，
坚持把共建园区作为对外合作的重中
之重，推动更多的上海企业、上海资源
进入大丰。
本报记者 梅璎迪 特约记者 周昕
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! ! ! !初秋，大丰港城。层次错落的缓坡，郁郁葱
葱的树木，海鸟不时从天空划过，#万平方米的
日月湖在阳光下波光粼粼。远处，一幢幢高楼大
厦拔地而起，勾勒出优美的天际轮廓线；眼前，
充满英伦风情的莎士比亚小镇宁静致远……
“当年，这里就是一片盐碱地，踩上去一脚

深一脚浅，就像走进了沼泽地。”大丰港最早的
建设者储卫东回忆说，“%$$)年，大丰港开始建
设时，运东西不用说汽车，就连拖拉机都开不进
来。后来只能在滩涂地上铺木板，用牛车一辆辆
运建材。”
经过十年建设，大丰港崭露雄姿。二期工程

建成后，已经有十多个 %"亿元以上的企业落户
港区。不过，建在盐碱地上的港城却仍是不毛之
地。!""$年 )月，夏爱根到任大丰港经济区管
委会副主任，负责大丰港城建设。他清晰地记
得，那时花费大量精力种植的苗木，“春天栽、秋

天黄、冬天下锅台”。缺少了绿色的大丰港区如
同钢铁巨人，生硬却不生动。

绿色，是大地的毛发！夏爱根时常感慨。
!""$年 $月的一个周末下午，夏爱根还在办公
室边思考边看报。突然，一篇介绍启东滨海工业
园区在盐碱地上成功种植树苗的“豆腐块”映入
眼帘。兴奋、激动、夏爱根一夜未眠。第二天一
早，他就踏上了去往启东的路途。经过实地考察
和向专家咨询，大丰港区管委会与三产公司精
心研究、反复探讨、大胆试验，于 !""$年 %%月
引进天津海林“盐土改良”专利，其核心技术是，
经过工程施工和土壤改良，将土壤含盐量由原
来的千分之十以上下降到千分之三以下，通过
改良技术所栽的苗木已发新芽 !至 *次，成活
率 $&(以上。终于，盐碱地上无法绿化的瓶颈
被突破了。!"%"年 '月，大丰港城盐碱地上窜
出了第一枝绿芽，然后接二连三，成林成片的绿

树在这片盐碱地上繁荣起来。目前，大丰港城绿
化面积已经超过了 %""万平方米，绿化成活率
达到了 $)(以上。

!"%%年 +月，《大丰港经济区创建省级生
态工业园区实施方案》正式公布，其核心内容就
是严守节能环保底线，提高产业项目的环境准入
标准，据不完全统计，大丰港区已经否决或劝退
环保不符合准入条件项目 *"个、总投资 +"多亿
元。但这样的生态环保理念得到了更多有眼光的
企业认同。博汇集团董事长杨延良就说，我们从
渤海湾跑到北部湾，就发现大丰港区的生态环保
建设最符合我们企业的发展。目前，该公司已在
大丰港区开工建设，首期工程总投资 %&"亿元。
现在的大丰港城，正按照生态港城的中远

期规划继续推进建设，一幅现代生态宜居的美
好画卷正在徐徐打开。

本报记者 徐利刚 梅璎迪 范洁

“女村官”的最美乡村梦!"#$

百姓梦

! ! ! ! !"%!年 %!月 !$日，各大媒体刊登的“胡锦
涛主席为村支书打伞”的照片，使大丰市恒北村
党支部书记李晓霞成为公众焦点。她笑着告诉我
们，压力很大。

今年 *'岁的李晓霞，%$$$年毕业南京理工
大学财务管理专业。企业会计的白领生活让这个
充满活力的姑娘总想着改变些什么，于是，她成
为了一名社区基层工作者。在社区一待就是 %%

年，并成长为居委会主任。
!"%"年，李晓霞接到通知，调任恒北村党总

支副书记。她的父亲，一位有着 *"多年农村工作
经验的“老支书”，却给女儿泼起冷水：“农村条件
艰苦、情况复杂，恒北村又是城乡统筹试点村，难
度更大。”但喜欢挑战自己的李晓霞决心已定，

那就是从父亲手里接过村官“接力棒”。“我对自
己有信心！”为了贴近村民，李晓霞剪去伴随 !"

多年的长发，简洁、干练、大方，恒北村迎来历史
上第一位大学生女村官。

李晓霞上任后的第一项任务就是修建生态
驳岸，这是解决恒北村河道泛滥的重要举措。才
刚开始抽水固堤，村民们就不买账了：洗衣淘米
的水码头不能用了怎么办，岸边东植一棵西种一
片的果树要腾地移位不乐意了怎么办，各种意想
不到矛盾都汇聚到李晓霞面前。“村民再小的事
也不能等！”于是，她当起了救火队长，整整三个
月天天跑村民家，沟通协调，做各方的思想工作，
原先皮肤白皙的李晓霞晒成了“黑姑娘”。当美观
整洁的生态驳岸展现在人们眼前时，李晓霞也收
获了村民们的赞同。

李晓霞最大的坚持，是走生态路线，发展农
业经济。恒北村种植“早酥梨”已经数十年，!"%%
年，李晓霞通过组建专业合作社，为早酥梨注册
“麋鹿”牌商标，并申请通过了国际欧盟食品认证
和国家有机食品认证。目前，恒北村已成为全国
最大的“早酥梨”生产基地。
国家级生态村、新农村建设先进村……在李

晓霞的带领下，恒北村的面貌日新月异。李晓霞
说，自己是农村工作的“新手”，唯有“勤能补拙”。
这也是履行去年年底胡锦涛主席考察恒北村时自
己的承诺：“胡主席不是为我一个人打伞，他是为
全体农村基层书记打伞。”

目前，恒北村已经进入全国视野，而李晓霞
心中“最美乡村梦”却仍在继续，“下一步将加快
乡村旅游的发展步伐，我相信，恒北村的新农村
模式可以复制。实现了最美乡村梦，中国梦就实
现了一大半。”本报记者 徐利刚 范洁 梅璎迪
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!!!记在盐碱地上崛起的大丰港城
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———大丰行

" 昔日盐碱地如今鸟语花香 本报记者 楼文彪 摄


